
婚事花钱“如流水”【不堪重负】

倡导结婚新风尚【婚俗改革】

高价彩礼“喜生忧”

【沉重负担】

彩礼，自古有之，是男女双方结婚的
一种习俗，“三媒六聘”以示对于女方的重
视，与嫁妆有相对之势，寓意是好的。然
而，高价彩礼却成为现实社会中很多家庭
难以承受的负担，让男方忧心忡忡。

近年来，“天价彩礼”让不少人谈婚色
变。从事10多年婚恋介绍的聂女士说，去
年，她介绍一对青年男女认识，两人谈得
非常投缘，在谈婚论嫁环节，就因为女方
索要了高价彩礼，硬生生将这件喜事搅黄
了。而且这样的情况还不止一例，仅她知
道的就有好几对年轻人因此分道扬镳。
千里不同风，百里不同俗，据了解，彩礼的
金额根据地域多少不等，一般县区价码高
于市区，有些地方彩礼高达 18.8 万元起
步，除去房子、车子，办一场婚礼下来少说
也得二三十万元。长垣市的户先生7月份
才为儿子办过婚礼，他说，亲家算是通情
达理，定亲和彩礼一共要了15万元，这在
当地已经算很低的价格了。

剩余婚宴“变了味”

【铺张浪费】

结婚宴请宾朋时自然少不了婚宴，而
“主家”通常在这方面不吝钱财，在自己力
所能及范围内尽量选择好的酒店，生怕怠
慢了来客。如此观念下，婚宴的饭菜不可
谓不丰盛，除了大鱼大肉外，一些价格比
较昂贵的菜品也堂而皇之地出现在婚宴
上，成为吸引人的“招牌”。面对眼花缭乱
的酒肉饭菜，宾客们在大快朵颐后，往往
还剩余不少，因此，婚宴餐饮浪费几乎成
为一种常态。

“一桌 8 个人 20 多道菜的标准，最后
桌桌都有剩余，特别是男客桌，剩的最多，
盘子摞盘子，堆成小山，有的菜几乎没怎
么动，最后都扔掉了，看着真是可惜。”户
先生说，虽然餐后也有打包带走的，但是
相比之下，丢掉的也不少，可是没办法，而
且多了总比少了强，“主家”唯恐怠慢了亲
朋好友。

市区的李先生表示，他儿子结婚前，
在商议婚事时，亲家母就明确提出，其他
方面可以省，但是酒席不能弄得太差了，
要不亲友会“笑话”的。

婚宴浪费令人忧 记者 李蕊 摄
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针对结婚尽显奢华风，为了
遏制高价彩礼、大操大办等不正
之风，2020 年 5 月，民政部印发

《关于开展婚俗改革试点工作的
指导意见》，指出要开展对“天价
彩礼”、铺张浪费等不正之风整
治，建立健全长效机制，推进社
会风气好转。随后，我市的延津
县、获嘉县先后被确定为河南省
婚俗改革实验区试点县，推进婚
姻领域移风易俗。两县构建了

“党委引领，政府负责，民政主
抓、部门协同、群众参与”的工作
格局，成立了县委书记为组长的
婚俗改革试点工作领导小组，制
订 了 工 作 方 案 ，建 立 了 工 作 专
班，强化了成员单位职责，乡村
两级作为婚嫁新风的实施主体，
结合“五星”支部创建，进一步完
善村规民约，对宴请范围、酒宴
桌数、烟酒档次、随礼金额等作
出共同约定。

延津县的各村红白理事会积

极发挥引导作用，在革除婚嫁陋习
深化基层治理中做了大量卓有成
效的工作，限定彩礼不超过2.88万
元，酒席标准每桌不超过 300 元，
婚车不超过 6 辆等。创新性开展
红白喜事只宴请亲朋好友，街坊邻
居不随礼、不待客，实现了喜事“四
有”，即：有机构组织、有专人负责、
有标准执行、有台账记录，切实减
轻群众婚嫁负担。

2022年6月，获嘉县被确定为
全省婚俗改革实验区试点县。一
年多来，该县围绕婚俗改革试点
任务，将婚俗改革与文明建设深
度融合，通过建立颁证制度，深入
开展婚姻家庭辅导，倡导简约适
度的婚俗礼仪，培育文明向上的
婚俗文化，传承良好家风家训，全
力打造全市婚姻领域移风易俗改
革先行地。该县大力弘扬婚嫁新
风，提倡勤俭节约办婚礼，从党员
干部、公职人员、医生、教师等“关
键少数”入手，倡导“零彩礼”和

“不要车、不要房、自己家业自己
创”的新型婚恋观，在彩礼金额、
婚宴标准、婚车使用等方面制定
了婚事新办“限高标准”。并积极
开展“婚育新风 为爱减负”“为爱
减负 幸福加分——争做新时代婚
俗新风带头人”等宣传活动 10 余
次，引导新人厉行节约，倡导婚嫁
新风。在打造“最美婚姻登记处”
的同时，建立了由地方领导、社会
名人、婚姻美满家庭成员组成的

“特邀颁证嘉宾库”，为有需要的
新人提供更具仪式感的结婚登记
颁证服务。今年4月份，该县还举
办了特色突出、文明节俭的第一
届汉式集体婚礼；国庆节前举办
了“相濡以沫平山海 风雨同舟共
春秋”第二届集体婚礼。“我们就
是要让新人在节俭办婚礼的同
时，还能感受到满满的仪式感，让
他们的婚礼当时有意义，日后有
回忆，婚后生活幸福美满。”获嘉
县民政局有关人员说。

为爱减负 引领婚俗新风尚
□记者 李蕊

结婚常常被称为“终身大事”，可见其在人一生中所处的位置。当一对情侣经过恋爱，准备步入婚姻殿堂时，也就是
婚礼提上日程的时候。因为结婚是人生大事，所以在筹备结婚事宜时往往要经过几个程序，其中彩礼和婚宴是结婚过程
中的“重头戏”，也因此，这两项可以说是“烧钱”的“主角”。那么结婚，女方是否有必要索要高价彩礼？婚宴能否节俭？
值得进行探究。
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从事多年婚纱摄影的韩先生
说，现在不只彩礼价格高，就是结
婚的名堂也比较多，就拿婚纱照
来说，一般最低2500元起拍，但多
数准新人会选择 4000 元左右的，
甚至更高价格的。这是在当地拍
照的，还有一些经济条件较好的
家庭，选择到一二线的大城市拍
照。毕竟，现在交通便利，信息发
达，年轻人看看“小红书”，坐个高
铁就到大城市了，流行什么拍什
么。至于酒店嘛，很多为了迎合
年轻人的“口味”，纷纷重装推出
主题酒店，场地梦幻唯美，仅使用
费就是一笔不小的开支。目前，

我市仅婚宴主题酒店就有七八
家。“这一系列程序下来，样样都
需要花钱，结婚成本咋会不水涨
船高？”韩先生说。

“婚宴浪费是个比较矛盾的事
情，量小了客人不来，量大了确实
浪费。”我市一家婚宴主题酒店的
负责人郭先生谈起婚宴浪费时说，
他们只能通过提高菜品的品质，降
低份量来平衡，比如，599元的档次
和七八百元甚至上千元档次的菜
品在数量上是一样的，但是500多
元一桌的鱼就是一般的鱼，可是七
八百元一桌的鱼就是多宝鱼。此
外，对于客人喜欢的、点击率较高

的菜品就做的量大点，反之就缩小
份量。而且作为酒店方，他们也是
力推节约。“店里一直在宣传杜绝
浪费，提倡节俭。”郭先生说，为此，
他们也采取了一些措施，比如，客
人来定桌时，他们的大堂经理会询
问客人的需求、人数，然后给予合
理化建议。客人在办事前试餐时，
他们也会根据客人试餐后提出的
意见进行调整。宴席结束后，他们
的工作人员会适时为每桌客人提
供打包袋，供客人打包。

据了解，目前，就我市的消费
水平来说，一般选择七八百元的中
档酒席比较多。


